

# De Petrogrado notician que continúa firme el avance alemán

## EL KAISER EN CONSTANTINOPLA

### S. M. Alfonso XIII ha firmado un decreto restableciendo las garantías individuales

AMSTERDAM, 18. — Según dicen los diarios socialistas, el partido socialista ha vuelto a votar contra el nuevo crédito de guerra, diez billones de marcos que someterá al Reichstag, a no ser que dimita Michaelis.

COPENHAGUE, 18.—El corresponsal del «Fremdeinblatt» en Berlín, observa indicaciones de maquinaciones en el circuito de Michaelis, de establecer una dictadura militar o por lo menos para salvar al Canciller para que continúe en el puesto desafiando así la voluntad del Reichstag con el apoyo de los militares. Reventlow ha escrito en el «Tages Zeitung» un artículo con el objeto de preparar los ánimos para la mengua de hundimientos por submarinos durante el mes de septiembre, la cual la demuestra la estadística alemana.

Además de las explicaciones anteriores, Reventlow dice que la Gran Bretaña ha retirado sus barcos mercantes del Mediterráneo con el fin de tenerlos listos para transportar el trigo argentino en el mes de enero próximo. Esto, dice, ha disminuido las oportunidades para hundirlos. Esta teoría forma extraño contraste con el acerto hecho anteriormente, pues el número de barcos que posee ahora Inglaterra es demasiado exiguo para sus necesidades.

PETROGRADO, 18.—La desesperada resistencia ofrecida por las fuerzas rusas al avance alemán en el Báltico, ha tenido por resultado el hundimiento, por lo menos, de seis navíos de guerra. Se informa que la lucha continúa en contorno del grupo de islas situadas en la cabecera del Golfo de Riga.

Con todo y eso, los alemanes marchan a paso firme y ya dominan prácticamente toda la isla de Oessel y Runo y Abro.

ROMA, 18. — Informe oficial italiano. — Por el Sur de Mori, nuestros puestos avanzados repelieron las patrullas enemigas, tomándole prisioneros.

Desde Montenero hasta el mar hay mucha actividad de parte de la artillería del enemigo. La nuestra respondió con vigor. En las faldas septentrionales de San Gabriel, nuestros rifles dispersaron partidas del enemigo. Por el Norte de Selo nuestras patrullas penetraron en las trincheras del enemigo, causándoles consternación. Numerosos aeroplanos intentaron volar sobre nuestro territorio, pero la artillería anti-aérea les impidió.

BERLIN, 18. — Informe oficial alemán.—Repelimos varios reconocimientos del enemigo en la vecindad de Draebk, entre el Canal de La Basee y el Scarpe y por el Sur de San Quinín y encuentros en la zona de

los cráteres.

Avisa el Konprinz que por el noroeste de Soissons, los recientes combates que se han efectuado en los últimos días, se han desarrollado en duelo de artillería, el cual comenzó ayer por la mañana y ha continuado a intervalos desde Villette hasta la región de Brave. Participan las baterías de los sectores vecinos. En el frente noroeste de Verdún, nuestra tropa embestida ejecutó un avance atrevido contra las trincheras francesas del Cerro 344 y por el Este de Samogmeux. Destruyeron 5 grandes cuevas. Tomaron prisioneros a la guarnición, excepción hecha de aquellos que murieron en la lucha mano a mano.

FERROL, España, 18.—Evaluáronse el Comandante y 16 marineros del submarino «U 23». El segundo oficial y los 6 tripulantes restantes, están vigilados estrictamente.

MADRID, 18.—El Rey firmó un decreto, restableciendo completamente las garantías individuales.

WASHINGTON, 18.—Despachos diplomáticos confirman las noticias recibidas relativas a los motines acontecidos en la armada de Austria y los choques entre los marineros austriacos y los tripulantes de la flota de submarinos alemanes en el puerto de Pola, en que fueron muertos oficiales de ambos bandos. Esto ha dado por resultado la decisión de cambiar la base de la flotilla de submarinos alemanes. A pesar de los esfuerzos del almirantazgo austriaco de impedir que se publicara la noticia, llegó a ésta por la vía de Beria. La revuelta de los marinos austriacos fué causada por ultrajes recibidos de manos de los oficiales y la pésima alimentación.

PETROGRADO, 18. — Informe oficial ruso. — Después de privarnos del uso del Canal de Iribe, el enemigo penetró nocturnamente en el Golfo de Riga, donde al amanecer de ayer un destacamento de nuestra patrulla descubrió sus fuerzas navales.

La patrulla retiróse perseguida por cruceros y torpederos enemigos. Nuestros barcos de línea «Graypaw» y «Slava» y el crucero «Bayan» atacaron al enemigo en el Golfo de Riga, empujando para atrás su vanguardia muy pronto encontraron las principales unidades de combate de enemigo que atacaron entre estos encontrámos dos cruceros dreadnoughts del tipo del Grossen Kurfuws

durante el combate el enemigo adoptó la táctica de disparar desde una distancia fuera del alcance de nuestros cañones, pues su artillería era de alcance superior a los cañones de nuestros barcos antiguos, a pesar de esta superioridad del enemigo los nuestros defendieron la entrada por un tiempo considerable y solamente las graves averías que habían sufrido los navíos les obligaron a retirarse a las aguas de la sonda de Moon. Como resultado de varios proyectiles que le alcanzaron debajo la línea de flotación el Bayan hundiéndose. Durante el progreso de la batalla las baterías de tierra dispararon contra torpederos enemigos que intentaron alcanzar nuestro barcos. Otro destacamento de nuestras fuerzas navales en la sonda de Moon mantuvo a raya al enemigo que lanzaba furiosos ataques desde el N. a retaguardia de nuestras fuerzas principales. El ataque por este lado de parte del enemigo no tuvo éxito.

LONDRES, 18.—Inf. of. británico. Nuestros aviones bombardearon aerodromos turcos en Kifri situado a 50 millas al N. de Sharosan; causaron mucho daño.

WASHINGTON, 18.—El Gobierno federal empleará todas medidas necesarias para poner fin a la huelga de mineros en el oeste central. A fin de impedir que se interrumpa la producción del combustible señor Garfield dió en un despacho incisivo que envió a los patronos y operarios de las minas comprendidas en que le manifestó que cualquier tentativa de ejercerle presión para obligarle revisar los precios del carbón daría por resultado la suspensión de la cuestión. El tribunal de comercio marítimo anunció el arreglo de la huelga de los astilleros de la costa del Pacífico habiéndose los 25 mil obreros resuelto comenzar a trabajar el lunes próximo. Se manifestaron dispuestos a aceptar el fallo del tribunal de arbitrajes.

CHICAGO, 18.—Rowland Presidente del Club de Base-Ball White Fox de esta ciudad que ganó la serie de partidas de Base-Ball, recibió un cheque por 91733 15 cada miembro del team recibirá la suma de 3666.

LONDRES, 18.—Un despacho de Amsterdam por la vía de Reuter avisa que el Kaiser llegó a Constantinopla. Le esperaban en la estación del ferrocarril. El sultán, las princesas, el Gran Visir, los Ministros, Senadores, diputados y otros prominentes personajes incluyendo el almirante von Koch.

La recepción fué imponente, un grupo de niñas ofrecieron flores al Kaiser; acto continuo el Kaiser subió en automóvil y acompañado del sultán y Enver Baja dirigióse al palacio Yildz Kiosk donde hizo revista de la guardia de honor. Un despacho que recibióse por la vía Exchange Telegraph, dice que después de permanecer dos días en Constantinopla el Kaiser inspeccionará las defensas de los Dardanelos.

WASHINGTON, 18.—Ha llegado la comisión japonesa compuesta de 5 miembros encabezada por el Dr. Machao. Vino a estudiar los métodos del congreso y para averiguar el sentimiento que reina aquí respecto aquellas cuestiones en que el Japón está profundamente interesado.

NEW YORK, 18.—La sociedad de hoteleros ha declarado su intención de no servir la car-

### Match de foot-ball

Mañana, a las doce del día, y en la plaza de la Merced, se jugará un match de foot-ball, que será dedicado a don Rómulo Artavia.

Lo jugarán entre los teams 'Josefino' y 'Estrella', blancos y azules respectivamente.

'Josefino'.—Feis Tabast, capitán; Juan B. Gómez, Claudio Mora, José Valverde Ch., Jaime Chávez, Pedro Colombari, Manuel Chavarría, Ventura Hidalgo, Rafael A. Madrigal y Marco T. Oconitrillo. Guardia Linea, Miguel A. Salazar.

'Estrella'.—Santos Meneses capitán; Elías Calderón, Atilio Albertazzi, Carlos Palacios, Herón Torres, Carlos Oreamuno, Ismael Arce, Carlos Solano, Francisco Aguilar, Miguel A. Leal, y Teodoro Alvarado. Guardia Línea Francisco Soto.

Juez, don Eduardo Garnier.

### SOCIALES Y PERSONALES

Para Estados Unidos marchará el joven don Manuel Echeverría.

—Don Manuel Vásquez parte para Cuba.

—Para esa misma República parten

ne los martes ni pan de trigo los miércoles.

WASHINGTON, 18.— Aunque oficialmente no se ha dicho nada se considera prácticamente seguro de que los E. E. U. U. serán representados en las próximas conferencias que se efectuarán en París de todas las naciones. Lansing ha autorizado la declaración de que la participación está definitivamente resuelta.

PETROGRADO, 18.—Se anuncia oficialmente que continúan las escaramuzas navales en los contornos de la isla de Oessel. Se han efectuado varios encuentros entre nuestras patrullas y los torpederos alemanes. Se informa que una escuadra de zeplines en la sonda Moon, situada al NO. de Oessel con un dreanouhht alemán chocó con una mina en la zona mina da de la isla de Oessel el día 12.

BERLIN, 18.—Anúnciase oficialmente que toda la isla de Oessel está capturada. Se obligó a las fuerzas navales rusas de retirarse; aeroplanos navales bombardearon Pernau. Se observaron grandes incendios. Los aviones de guerra alemanes tuvieron un encuentro con destroyers y cañoneros rusos al Norte de Oessel y la Bahía de Riga.

WASHINGTON, 18. — Opinión de autoridades navales demuestra que es muy posible que los alemanes piensen establecer una zona submarina en las costas de los Estados Unidos, Canadá y Cuba, pues están construyendo ahora grandes submarinos; sin embargo, la zona sería de poco provecho para Alemania. Además, una campaña submarina a la altura de la costa americana, estimularía el espíritu bélico de ese país.

los empresarios don Lincoln G. Valentine y don Pedro Diego Povedano.

—De Grecia se encuentra entre nosotros don Adolfo Peralta.

—Procedente de Guanacaste se encuentra entre nosotros don Ricardo Castro Carazo

—Para La Palma partió don Juan Vargas.

—Delicado de salud se encuentra la señorita María Julia Alvarado. De seamos restablezca pronto.

—Restablecido se encuentra don Gerardo Blanco. Lo celebramos.

—Entre nosotros estuvieron procedentes de Heredia el Pbo. Calderón, don Mariano Chaverri y don Pepe Fonseca.

—En asuntos de negocios estuvo en esta capital don Nicolás Casasola, de Cartago.

### Congregación Mariana de jóvenes

Se les avisa que el domingo próximo, a la 1 p. m., será la reunión ordinaria en el local de costumbre.

Se encarece la puntual asistencia a todos los congregantes.

EL SECRETARIO.

## Las colonias y el progreso

Bogotá, la Atenas americana, tiene como monumentos imperecederos de los tiempos coloniales su soberbia y artística catedral; sus cuatro sólidos puentes de piedra que honran los siglos pasados y el colegio de los jesuitas inferior apenas al que tenían en Roma para residencia del general.

Don Pedro Valencia canalizó un río en Popayán: con la fuerza hidráulica molía todos los metales de las minas que explotaba una gran compañía de accionistas. La Municipalidad de Santa Fe quiso oponerse a los proyectos del empresario, pero el Consejo de Indias no sólo lo alentó sino que como estímulo por sus trabajos dió a sus hijos empleos de distinción.

"Sobre el caudaloso Cuenca, dice Alcedo, levantó el ingeniero don Antonio Arévalo un puente con dos calzadas, la una de 93 varas y la otra de 32, con un grande arco de 24 varas de ojo sobre enormes estribos, todo de piedra". En todas partes se veían depósitos y represas para la industria particular y la agricultura y para proveer de agua potable a las ciudades y villas. Don Bartolomé Mitre, ex-Presidente de la Argentina, dijo refiriéndose al Potosí que "sus setenta iglesias, magníficos puentes y calzadas, sus diques y lagos artificiales eran obras que hacían recordar los monumentos de la grandeza romana."

Don Jorge Juan y don Antonio Ulloa, al desembarcar en Cartagena de Indias, admiraron sus fortificaciones, puentes, hermosas carreteras, adelantadas industrias, suntuosos templos y edificios. Dos siglos antes, Heredia había encontrado allí una tribu de salvajes pobres que conquistó y civilizó sin violencia; después fundó la ciudad. Como el gobierno había rebajado los derechos de los metales preciosos, todos los países de minas habían prosperado. Al principio se pagaba el quinto al fisco; cuando Ulloa escribía sólo se pagaba el diezmo. El gobierno daba los azogues explotados a su costa en Almadén y en Huancavelica, con jornaleros libres, y los recibían a 75 duros el quintal en los puertos de mar y a 95 en los distritos mineros, hoy valen casi el doble que cuando los dos sabios llegaron a Cartagena. Además, el Gobierno concedía a los explotadores de minas, americanos, casi todos, el plazo de un año para pagar los azogues que consumían; y si no sacaban de una mina lo suficiente para cubrir los gastos de la explotación, los eximía del pago de los azogues.

El azúcar era antes del descubrimiento de América un artículo muy caro, a pesar de que en 1492 hacía ya veinte siglos que se conocía. Antiguamente se fabricó en la India y en la China y era transportado a Europa por Egipto. Andalucía y Valencia fueron las primeras regiones de España en donde los árabes plantaron cañas, y luego se fabricó azúcar en Sicilia. Los españoles llevaron después cañas de azúcar a las Canarias y los frailes jerónimos a las Antillas. En este lugar se abandonaron pronto los pequeños trabajos de las minas y los colonos y los indios se dedicaron al cultivo de la caña y a la fabricación del azúcar.

El gobierno español que tanto había gastado para fundar colonias en Santo Domingo y Cuba, apenas había sacado nada de ellas. Cuando la fabricación del azúcar dió beneficios impuso un derecho de exportación y destinó el producto a la construcción de obras públicas. Eso dió motivo a varios escritores para decir que los templos y palacios de Madrid y Toledo se habían construido con azúcar de las Antillas. Por este tiempo en este último

lugar se desarrolló también la producción de miel y cera.

Conquistados el Darién, Méjico y el Perú, inmediatamente los españoles llevaron todos los animales, plantas y semillas del Viejo Mundo, y en pocos años produjeron lo suficiente para el consumo y aun para la exportación.

Las minas de Méjico, según Mr. Larenandiere, durante los primeros años de su explotación apenas daban utilidades; las del Alto Perú fueron más productivas, pero hasta 1570 poco obtuvo de ellas el Tesoro.

En las tierras altas y frescas de Méjico, Cundinamarca, Quito, Perú, Chile y Tucumán, hubo muy pronto todas las producciones de los climas templados. La vid, el trigo, la cebada, el lino, el cáñamo y el aceite, abundaban en los terrenos de clima fresco, mientras que en los bajos y calientes se hicieron en grande escala plantaciones de árboles y plantas tropicales.

Para formarse una idea de la prontitud con que los españoles trasladaban a las tierras conquistadas los más valiosos árboles y plantas de España, basta enterarse de que en 1560, esto es, diez años después de haber apaciguado Gasca los reinos de Quito y del Perú, ya Antonio Rivera había plantado olivares en aquel país con árboles traídos de Sevilla en medio de grandes dificultades.

El ganado vacuno, caballo, mular, asnal, lanar y porcino, seguía siempre a los primeros colonos quienes fomentaban diligentemente su reproducción. Por eso antes de terminar el siglo XVI en las colonias españolas abundaban más que en las primeras naciones de Europa los comestibles, bebidas y abrigos inherentes a las necesidades de la vida. Aquellos infatigables luchadores que en esa forma amacizaban los cimientos sobre los cuales se habían de levantar las grandes naciones hispanoamericanas, para obtener rendimientos de sus empresas aprovechaban en sus talleres y fábricas las primeras materias que producían la agricultura y el comercio, y remitían a España los sobrantes que cada año aumentaban.

El cacao, el arroz, la grana, el añil y otros artículos eran objeto de comercio constante y como los climas de las colonias eran tan diferentes, siempre las unas necesitaban de los productos de las otras, y de aquí resultó un valioso y activo comercio de cabotaje y un gran tráfico terrestre.

Antes de la conquista, cada nación o tribu de indígenas necesitaba gran número de hombres que llevasen encima de las espaldas los víveres; veinticinco años después los indios conducían todos los efectos con que se comerciaba sentados cómodamente en sus carretas y carros o bien montados dirigiendo las "arrias" de los caballos y las mulas.

El descubrimiento de las minas no enriqueció tanto a la América, pues los principales elementos de riqueza que aún hoy tiene, los constituyen los artículos importados por los españoles y los que siendo indígenas, pero silvestres, mejoraron y beneficiaron ellos en sus colonias. «Comparados con los cueros, sebos, carnes, lanas, azúcares, cafés, cacao, grana, añil, algodón, trigos, legumbres, frutas, ganadería y otros productos agrícolas e industriales valen muy poco la plata y el oro del Perú y de Méjico.»

Sobre los hombros de aquellos héroes del trabajo, hijos o compatriotas de los héroes de la conquista, nació la civilización americana y comenzaba a florecer en los siglos que hoy se llaman "de esclavitud afrentosa y repugnante."

HERNÁN PERALTA

(Continuará).

## La reunión de Padres de Familia en la Escuela Superior de Niñas N.º 3

A las 9 a. m. de ayer se efectuó una reunión de padres de familia en la Escuela Superior de Niñas N.º 3 que con tanto acierto, dirige la distinguida educacionista Srta. Mercedes Carrión.

La asistencia fué muy numerosa, particularmente de señoras.

Conferenció el Profesor Sr. Ramiro Aguilar sobre la necesidad de fomentar el espíritu de familia.

El conferencista con soltura de palabra y frase galana desarrolló muy bien el tema.

Lo trató en casi todos sus aspectos haciendo resaltar la necesidad, por parte de los padres de familia, del sacrificio, base fundamental de la educación de los hijos.

Hizo ver que el ideal de esta educación consistía, muy particularmente, en formar no solamente hijos honrados, sino sobretodo, en hacer del hogar como una fuente de amor en donde imperara la unión de los esposos, de los hijos, de aquellos con éstos y de éstos con aquellos, y del conjunto con sus familiares.

Loable el empeño, pensamos nosotros, de quienes se preocupan por fomentar el espíritu de familia tan descuidado en esta época de frivolidad porque atraviesa el mundo.

Loable el empeño, repetimos, de quienes quieren restaurar el reinado de la familia en contraposición del reino de la disolución que, al menos, parece enseñorearse de la sociedad moderna; porque sin espíritu de familia no hay alegría en el hogar. Así como la flor engalana el jardín, y embalsama su ambiente, y es todo su encanto, de la misma manera, el espíritu de familia es la flor que perfuma el hogar, siendo su mejor adorno y constituyendo todo su encanto.

Mustio pareció el hogar donde el espíritu de familia ha fenecido; es un hogar, repetimos, sin alegría, es un hogar en donde, los individuos que lo forman son como pasajeros de un hotel, del cual se sirven para tomar sus alimentos o su descanso y nada más. Un hogar así es un hogar sin vida.

El espíritu de familia es engendrado, así pensamos, por el amor, porque es el amor el que engendra, en el individuo, todo sentimiento bueno, grande, noble o hermoso.

El amor engendra el espíritu de sacrificio y el espíritu de abnegación, sin los cuales no puede existir el espíritu de familia, que en ellos se basa o de ellos se compone.

Ahora bien, que es el espíritu de familia? Tal vez no sepamos definirlo, pero sí lo sentimos y lo comprendemos en nuestro corazón en donde está adherido, como la perla a la concha, porque lo hemos recibido de Aquel cuyos discípulos somos, que vino al mundo para restaurar la familia y redimir a la mujer; dando Él el ejemplo con su propia vida y obrando su primer prodigio, su primera obra pública con la bendición del matrimonio en las Bodas de Caná. Y no es Él por medio de la Iglesia quien, al bendecir la unión matrimonial, exclama con voz de mandato: compañera os doy y no esclava?

El espíritu cristiano de familia es la base del hogar. Es el que enseña, a los padres de familia, a sacrificarse por sus hijos; el que los induce a darles buen ejemplo; el que los obliga a dirigirlos y formarlos por sí mismos— como también lo expresó don Ramiro, no confiando esa misión a terceros si no es como a auxiliares pero jamás renunciando en ellos la misión que sólo corresponde a los padres y de manera especialísima a la madre. Se llama, pues, abnegación, ese espíritu, y se llama sacrificio, ya que el cumplimiento de tan sagrada misión impone continuamente el sacrificio.

Si bien en la escuela encontramos un auxiliar poderoso, cuando la escuela es cristiana, también allí existe un gravísimo peligro cuando ella trata de contrarrestar la labor educativa de los padres de familia, falseando totalmente el carácter del niño, cuando en contraposición de las ideas cristianas del hogar, le induce al error de falsas doctrinas, extravagantes la mayor parte de las veces, pues no han faltado prédicas absurdas con las cuales se trata de quitar al hombre toda su grandeza, nobleza y hermosura que hacen de él el Rey de la creación por su inteligencia, por su libertad de acción y sobre todo por la semejanza de su alma con Dios mismo, equiparándolo al nivel de los brutos al pretender dotar a éstos del mismo espíritu del hombre o por lo menos al señalarlos como portadores del espíritu del hombre cuya materia volvió a su ser, al polvo.

Con tales noveladas, cómo se podría formar el espíritu de familia en el niño?

El espíritu de familia nos enseña que debemos inculcar el amor en el corazón de nuestros hijos, y el amor no se inculca con palabras sino con obras. Es planta delicada que es menester cuidar. Es capullo de rosa que necesita de savia para vivir, desarrollarse, ostentar su hermoso colorido y exhalar su rico aroma. Es capullo que si se quita del tallo, tan pronto se abandona, se marchita.

Y ese espíritu de familia ¿cómo se puede fomentar? Cuál es el secreto para que agarren sus raíces y se desarrolle con vigor y lozanía?

Sólo conocemos un medio y ese es la religión cristiana: quitada y la obra perece, porque el hombre permanece siempre el mismo a través de las edades y a pesar de la ciencia y de la cultura.

Mirad a la Europa que volvió las espaldas a Dios. Miradla cómo se despedaza con salvajismo que aterra, y sin piedad, en un siglo en que la cultura y la ciencia han llegado a la meta de la sublime y alumbran al mundo entero como un nuevo sol. Sin embargo, alejado el hombre de Dios, impera el egoísmo, reina el mercantilismo y la mayor parte de los hombres sólo buscan en el placer, la satisfacción de

los sentidos. Por qué? Porque se ha eclipsado el espíritu cristiano, el espíritu de familia en los hogares: porque el placer descarnado y la satisfacción de los apetitos sensuales, dieron caza, hicieron huir y tomaron el lugar del espíritu de sacrificio y del espíritu de abnegación, base del hogar.

Para los católicos, para los que amamos nuestra religión, y llevamos en el alma grabado el nombre de Jesús, el problema está resuelto hace 20 siglos; tenemos el modelo que la Iglesia no impone con obligación de imitar en la familia sublime de Nazaret en donde el Hijo es sumiso y obediente, en donde el Padre con el sudor de su frente cumple con las obligaciones del hogar, en donde la madre está dedicada a las faenas propias de su estado, en donde el esposo es el jefe que manda con dulzura y es obedecido con mansedumbre, en donde se vive con el temor de Dios, la vida ordinaria del que mira su paso por el mundo como por un valle de lágrimas, lugar de destierro y de purificación.

No es con danzas griegas, no es con las contorsiones del cuerpo, no es en la locura del placer, ni en los placeres inmoderados, que nunca podríamos condenar el placer lícito, moderado, como se consigue fomentar el espíritu de familia, porque sin abnegación ni sacrificio, base de la religión del Crucificado no hay amor y sin amor no hay familia.

Terminamos felicitando muy cordialmente a la Directora de la Escuela la Srta. Mercedes Carrión por su hermosa iniciativa, y al Profesor Señor Aguilar por su brillante disertación, máxime que las doctrinas por él expuestas son, precisamente, la que nos enseña La Iglesia desde su principio.

La indigestión, dispepsia y sus desagradables resultados pueden curarse con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras cubiertas con azúcar en un tubo de rosca muy conveniente para uso diario.

### Congregación Mariana de Caballeros

El próximo domingo a las 8.30 a.m. tendrá lugar la reunión general ordinaria, y a las 7.30 p.m. la conferencia en el Centro Mariano; esta estará a cargo de don Octavio Castro Saborío. En ambos actos se espera la puntual asistencia.

EL SECRETARIO

### Notas Breves

A fines de este mes aparecerá el próximo número de Athenas.

Don Jesús Castro Mata está bueno y sano y no enfermo y en cama como lo dice La Información de ayer.

Ya se recibió en el Ministerio de Relaciones Exteriores la transcripción del acuerdo por el cual el Gobierno cubano negose a entregar al homicida Bertheau, quien a estas horas debe encontrarse allí muy campante y ponderando las ventajas que en nuestra patria se obtienen al afiliarse en alguna logia masónica y ostentar en la solapa la estrella teosófica.

Se ha prevenido a los comerciantes que tengan mercaderías en la Aduana y cuyo plazo haya vencido, que se apresuren a sacarlas, pues de lo contrario se procederá a remate.

### Mercedes Roig vda. de López

Avisa a su clientela que ha recibido una máquina para la fabricación de tela para colchones de resorte. Gustosa atenderá órdenes.

30 varas al Oeste del Mercado

PINOLLO DE NICARAGUA

La bebida ideal por excelencia

Refresca y alimenta

La Unión Industrial

SAN JOSÉ.

Teléfono: 773 • Apartado: 134.

Ofrece a las familias especial atención en el servicio de toda clase de provisiones

LA MARINA

En el mercado. - EDUARDO CASTRO SABORIO

BACALAO Constantemente queso y mantequilla fresca de primera calidad a los más bajos precios de plaza. Haga sus compras en nuestra tienda

# El Lic. don Trinidad Coronado

La parca inexorable ha arrebatado a las filas católicas de Guatemala, uno de sus más valientes y esforzados defensores, en la persona del honorable anciano Licenciado don Trinidad Coronado, que ha bajado a la tumba, nimbada su frente, por los refulgentes destellos de una honorabilidad a toda prueba.

La triste noticia llega a mí, que tanto le quise, con la desconsoladora realidad de las grandes desgracias: aterradora, irremediable. Y aquí lejos de la Patria, a quien el venerable extinto amó con ardoroso fuego y con dilecciones de obligado hijo, he llorado su recuerdo con lágrimas de afecto y de cariño.

Fué el Licenciado Coronado, amigo consecuente, caballero intachable, abogado competentísimo, literato de nota, grande apasionado de las Bellas Artes, entre las que cultivó con gran provecho suyo y de la Patria, la música y la poesía, legando de esta última preciosas producciones en numerosas comedias sobre asuntos bíblicos y populares como la de «Esther y Asuero», «Tarcisio», «El pecado Original», «Inés» y otras, que escritas todas en versos correctísimos, originales y graciosos, harán eterna su memoria de inspirado como humildísimo bardo.

A la par de tales méritos, su labor periodística fué insólita y de pocos aventajada; primero colaborando en periódicos y revistas nacionales y extranjeras, y después como redactor del semanario suyo «La Industria y el Trabajo», en cuyas prácticas no conoció fatigas su atrevida pluma, magistral y típica.

La corta vida del semanario, fué premiada por la bondadosa acogida de todos los que apreciaban los méritos de su redactor, que desde sus primeros días dió a entender sus sanas intenciones, atacando con mano vigorosa los graves problemas sociales, que tan a fondo conocía por detenido estudio y reposado juicio.

El «Diario de Centro América», saludaba la aparición de la humilde hoja periodística, recordando los muchos títulos de su infatigable redactor que ya por esta sola circunstancia prometía muchos triunfos; y así fué la verdad, pues la pluma siempre llena de bríos del Licenciado Coronado, abrió una campaña de saneamiento tal, que sus escritos merecieron los honores de la reproducción en varias ocasiones.

Pero muy por encima de tantos méritos ostentaba el honorable anciano, el inmarcesible de católico ferviente y asiduo practicante, cosas ambas que le merecieron el general aprecio de la honrada sociedad guatemalteca, que ha sabido conservar muy puras sus seculares glorias: su religión y su honor, por más que duras pruebas le han atormentado por muy desventurados años.

Conocedor profundo del corazón humano, en sus conversaciones, como en sus escritos, campeó siempre con ventaja su autorizada opinión, no desmintiendo la facundia con que estaba ataviada su vida de literato, docto e ilustrado; antes bien, señalando con precisión los males que su ojo previsor veía aún de muy lejos.

Las letras guatemaltecas han perdido con la muerte del Licenciado Coronado, uno de sus más regocijados cultivadores, y difícilmente se llenará el vacío que deja en la república literaria, donde con tanta dignidad como hidalguía supo conservar el lugar que le dieron sus méritos; porque el generoso extinto jamás puso su pluma al servicio de innobles causas, ni llevó por finalidad el lucro; y antes bien su labor dilatadísima no le trajo en varias ocasiones, sino gastos extraordinarios y crecidos, que cubrió con el más admirable desprendimiento.

Nació don Trinidad en Quetzaltenango, la Metrópoli Altense, por los años de 1840 a 47, de honrada familia

crisiana, que atendió en darle una educación esmeradísima, que hizo de él una personalidad de alto relieve, cuyos detalles no acertaré a completar en el reducido espacio de estas líneas.

Graduado de Abogado y Notario en la gloriosa Universidad de San Carlos Borromeo, semillero que dió a la Patria Centro-americana, hijos ilustres, sabios competentísimos, ciudadanos probos que han dejado la estela luminosa de sus virtudes y talentos para orientar las generaciones presentes y por venir; ejerció con provecho sus estudios jurídicos, que le conquistaron lucido puesto entre los Batres, los Dieguez, los Montúfar, los Valladares, los Mencos, etc.; es decir, los regocijados del Foro Guatemalteco en el último medio siglo pasado.

Pero resumiendo, el mejor galardón que habrá merecido el ilustre extinto, ha de ser indudablemente el que le conquistó su inmensa caridad, que no reconoció reatos para su hermosa práctica.

En su estancia en la Antigua Guatemala, por los años de 1897, o poco antes, presidió el Consejo Particular de las Conferencias existentes en la localidad, en cuyas labores tuvo por compañeros a don Moisés Santiago, don Manuel Matheu Sinibaldi, don Santiago Gonama, don Rafael Castro Conde y don Francisco Morales Moreno, personas todas reputadas por una honorabilidad de altos quilates, de talentos no comunes, y lo que es más, animados de un espíritu como lo sería el fundador de tan santas instituciones el invicto Federico Ozanam, que se empapó en la ardiente caridad de Vicente de Paul, a quien confió sus hermosas Conferencias.

Trasladado a la capital, allá siguió su vida de méritos con mayor intensidad; ocupando la presidencia de la Conferencia «La Purísima» y posteriormente la del Consejo Central de la República, al fallecimiento de su ilustre antecesor don Jesús Fernández (d. g. m.)

Entusiasta por el engrandecimiento y prosperidad de la sociedad, dió durante su presidencia en el Consejo Central todo su apoyo a las obras emprendidas y creando nuevas, rindiendo anualmente memoria detallada de todas ellas por medio de bien escritas exposiciones, que las encabezan sus jugosos discursos, siempre rebozantes de hermosa doctrina católica, como de atrayente novedad literaria.

Durante sus muchos viajes, consagró bellas composiciones poéticas a los lugares por él visitados, principalmente por la América Latina.

Al acercarse a las playas costarricenses le inspiraron este sentido saludo, inserto en uno de sus varios folletos que contienen sus poesías, impreso en Guatemala por el año de 1902.

Ya las auras siempre amenas  
Se entreveen en lontananza,  
Ya renace mi esperanza,  
Ya se acerca Puntarenas.  
Al brillar de sus arenas  
Late lleno de alegría  
Mi corazón, patria mía.  
Ya ese pueblo americano  
Es de mi pueblo, pueblo hermano  
Del progreso y la poesía.

¿Quién al leer estas quintillas no cree haberlas hecho un costarricense?  
¿Acaso no se deja traslucir allá en su fondo un corazón patriota que saluda a la Patria, después de muchos días de no verla?

¿Quién no ve allí claramente la ofrenda de un hijo que quisiera volar a recibir el abrazo de la madre que lloró su ausencia durante largas vigilias?

Y era lo cierto que el Licdo. Coronado, que nació bajo la égida de la Federación Centroamericana, amaba más, mucho más, la Patria de Rafael Landívar, de Molina Flores, de Matías Delgado, de Juan Rafael Mora, que la que hoy llora su ausencia eterna: mi amada Guatemala, aquella tierra bendi-

ta que al saludarla de regreso de su viaje a Chile lo hacía en estas sentidas quintillas:

Llegó al fin el grato día,  
Que después de navegar  
He podido regresar  
A tu suelo, patria mía!  
Llegó, albricias, qué alegría!  
Ya que el cielo grato pudo  
Que hoy te cante mi saludo,  
Sé muy grande, muy dichosa,  
Cara patria, cariñosa,  
Brille límpido tu escudo.

El estro festivo y pronto del Licdo. Coronado se ha eclipsado; pero quedan sus obras que le recordarán cariñosamente entre los que bien le quisimos. Al descender su cadáver a la fría morada que encierra sus despojos mortales, las gracias que le mimaron habrán ceñido sus frentes con tristes ramas de ciprés; la Iglesia que le contó entre sus hijos sumisos y obedientes le ha borrado de entre los que peregrinan en la tierra, pero le ha alisado en las filas celestiales.

Ha muerto el Licdo. Coronado, pero su nombre no morirá, que ha sido escrito con caracteres indelebles en el corazón de sus buenos amigos.

Seminario Mayor, San José, C. R.,  
septiembre, 1917.

CARLOS LIRA GÁLVEZ

Quadrone, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inefectivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias, dolores se alivian fácilmente con los aceites Hazol-Mentol. Alivian los resfriados. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan en perfecto estado.  
Davis & Lawrence Co., Nueva York

### La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital  
Especialidad en el servicio de  
COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

### La Sociedad de Socorro Mutuo de Empleados de Comercio

solicita colocación para tres de sus Socios, entre ellos dos señoritas de reconocida honorabilidad y competencia. Para informes dirigirse al Presidente de la Sociedad don Manuel V. Blanco en la Librería de los señores Sauter y C<sup>o</sup> o al infrascrito encargado del Apoyo Moral de la Sociedad.

Frco. Calderón Muñoz,  
Pro-Secretario.

Auditoría Ferrocarril al Pacífico.

### Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m.  
En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

### Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Fracosa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

### Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus cliente.

# HERALDO DE GRECIA

Octubre de 1917.

Según nos cuenta el señor Admor de la empresa eléctrica de aquí, su jefe don Ramón Uíloa, ofrece al Municipio, en buenas condiciones, una bomba con motor eléctrico, para sustituir la Pelton, que hoy sirve para llevar el agua al tanque que abastece la parte alta de la población; maquinaria de mecanismo sencillo, y que no tiene el inconveniente de las fajas, que tanto se rompen, y que ocasionan gastos y trastornos en el servicio; parece pues, que hay la intención ya de mejorar el pésimo servicio que hoy existe en esa cañería, dificultades que se agravan en el verano, época en que abusivamente, algunos agricultores hacen uso del agua que mueve la Pelton; pero hay que advertir, que para el buen efecto de la reforma, se debe construir el tanque de mampostería, y quitar el actual cajón de lata anti-higiénico, e insuficiente. Si el Municipio lleva a cabo esas reformas, habrá dado una medida de importancia en beneficio de la comunidad.

Hemos sabido, cosa que nos cuesta crear, que habiendo manifestado el Sr. Jefe Político a los señores Ediles la necesidad que hay de un foco de luz eléctrica en la manzana norte de la escuela de varones, uno de ellos se opuso, por cuanto uno de aquellos vecinos, que posee un solar con 100 varas de frente, no pagaría el impuesto respectivo; siguiendo esa teoría, les

aseguro que habría que quitar muchos focos de luz!

Algunas lavanderas, se quejan de los continuos robos de ropa que en su perjuicio se cometen; en estos días la policía encontró en un solar algunas piezas de ropa hurtada, y otras se le decomisaron a una muchacha de la cáscara amarga! La policía, en este asunto ha demostrado mucha actividad.

Si delito es el hurto, lo es doblemente reprobable, cuando se comete en perjuicio de personas pobres, como son en lo general las lavanderas de ropa, la policía pues, debe ser más rigurosa en estos casos.

Muchas son las quejas de los moradores de los alrededores de la ciudad, debido a los muchos cerdos y terneros que a diario pastan en las calles, y se introducen en las sementeras a hacer daños; en días pasados, un ternero bravo que pasta en la calle del colegio de varones atropelló a don Anselmo Palma que por allí pasaba, si el estropeado hubiese sido un niño, no hubiera salido muy bien parado! Esperamos que los dueños de esos animales pongan remedio al mal antes que la policía tenga que intervenir!

Mejor siguen de su enfermedad, el señor cura y don Roberto Quirós, ambos han estado muy mal. Nos alegramos por la mejoría.

GIL BLAS

## PROXIMO TRASLADO

# La Librería Lehmann

(SAUTER & C<sup>o</sup>)

ha construido para sus negocios un magnífico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

Calle Central lado sur San José Costa Rica

de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital

Docenas de botellas @ 12-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

## GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

# RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

## Sobre las dificultades del menudo

Hace un par de días apareció en este diario un suelto diciendo que teníamos informe de que la plata acuñada en la casa de moneda no se destriba en forma equitativa por el departamento de Hacienda respectivo.

Como réplica a ese suelto publicó La Información de anteayer y suministrada por el Sr. Ministro del ramo, una lista de personas a quienes dice el Sub Jefe del Sello Nacional se les ha entregado moneda fraccionaria.

Todos los que han leído la lista nos hecho observar que ella nada prueba, puesto que falta el detalle más importante: la cantidad que se entregara a cada individuo o casa comercial.

Hay algo más curioso en la aludida lista. Se cuenta en ella hasta quien no ha recibido cinco céntimos de moneda fraccionaria.

Véase al respecto la carta que publicamos en seguida, y que tan mal parada deja la veracidad que en sus afirmaciones debiera ser característica del Sr. Sub Jefe del Sello Nacional.

Publica La Información de ayer una carta que el Sub Jefe del Sello Nacional dirige al Ministro de Hacienda e incluye una lista de personas a quienes ha repartido la suma de \$ 7825.00 en moneda de 10 céntimos.

En ella aparece mi nombre, y yo declaro que no he recibido absolutamente nada de esa repartición.

Hace unos 8 a 10 días un empleado del Ministerio de Hacienda tuvo la fineza, a ruego mío, de darme una orden para que en la oficina del Sello Nacional se me cambiara la suma de \$ 25.00 billetes por moneda de plata. El Sub Jefe de esta oficina, que dicho sea de paso, es una magnífica persona, me dijo que no había por el momento

y que en todo caso tenía que llenar primero las órdenes que había anteriores a la mía. A juzgar por la cantidad de ellas que me mostró, para justificar su negativa, y las reducidas sumas que el cuño entregaba para ser cambiado al público, calculé que yo debía volver a hacer efectiva mi orden, el día del Juicio después de las doce de la noche.

Sin embargo ayer me presenté nuevamente a reclamar mi cambio y el Sub Jefe me dijo: "Vuelva Ud. mañana a ver si le puedo cambiar siquiera unos diez colones; pero tiene que traer certificados de plata de la emisión antigua porque los de la nueva no se los recibo (1) y venga a las 7 1/2 de la mañana" (es decir: cuando están cerradas las oficinas del palacio).

A mí no me preocupa esta tomadura de pelo. Pero que no he conseguido tal moneda, debo hacerlo constar, para justificarme ante mis trabajadores, quienes a consecuencia de esa lista publicada, me tildan de ingrato, por cuanto casi todas las semanas tengo que quedarles debiendo pequeñas partes de sus salarios por falta de moneda fraccionaria.

Trabajadores de los campos he tenido que me han insultado groseramente de la manera más injusta por que a veces han tenido que hacer varios viajes desde sus distantes domicilios para cobrarme sumas insignificantes y por eso he resuelto no ocuparlos más. Lástima que el Sub Jefe del Sello no hubiera publicado la suma que le cambió a cada persona de su lista para ver cuantos había en mi mismo caso.

V. M. FERNÁNDEZ

19 octubre de 1917.

## A nuestros agentes

Rogamos a nuestros agentes que aún no nos hayan enviado los fondos del mes anterior, apresurarse a remitirnoslos. La demora en tales remisiones nos perjudica de manera muy sensible.

### AZÚCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

## La Valenciana

DE

### Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo conveniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

## CERVECERIA TRAUPE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

### NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

## FUNERARIA POLINI

— TELEFONO 14 —

La mejor en su género en el país.—Tiene servicios para todos los bolsillos y gustos.—Sus precios no admiten competencia. Esta funeraria no tiene conexiones con ninguna.

150 VARAS AL SUR DE LA VIOLETA

## Notas cortas

### Pesquisas policíacas

La policía persigue a un sujeto que ha cometido varios robos y sobre el cual pesa también una sentencia firme.

Se tuvo conocimiento de que el indiciado estaba en Atenas, pero luego se pudo saber a punto fijo que reside en la capital.

Se sospecha que de un robo de cuatrocientos colones, cometido en estos días, sea el autor.

### Exportación

En estos días zarpó de Limón el vapor Thrialba, con destino a Nueva York, llevando 45,253 racimos de bananos, 219 trozas de balsa, 338 cajas de naranjas, 1 bulto de oro en barras, 210 bultos de cueros, 45 sacos de cacao y 5 sacos de hule.

El vapor Limón, que va con destino a Boston llevó 35,152 racimos de bananos y 48 cajas de naranjas.

### Los precios del mercado

Nuestro mercado ha registrado los precios siguientes en artículos de primera necesidad.

Azúcar a \$19.50 quintal, dulce a \$13 el quintal, café a \$25 quintal, manteca a \$112 quintal, sal a \$8.50 quintal, harina a \$35 quintal, arroz a \$23.50 quintal, maíz a \$46 fanega, frijoles a \$170 fanega, papas a \$12 el saco de ocho cajuelas.

### UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la tisis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

PREPARACION DE WAMPOLE la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre. En esta unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar vida a las carnes, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Tisis, Anemia, Pérdida de Carnes y Fuerzas y las Enfermedades de la Sangre. El Sr. Doctor C. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay engaño posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

### Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visítanos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Grecin, octubre de 1917.

### LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad.—Cantina bien atendida.—Actividad y buen trato en el despacho.—Garantía en la pesa.

Suscríbase Ud. a

NUEVA ERA

## A quien corresponda

### Otra vez la cerca

Son ya muchas las persona que se han roto sus vestidos en la cerca del lote situado frente al Hotel Central y además presenta muy feo aspecto por encontrarse situada en el corazón de la ciudad.

Llamamos la atención de quien corresponda a fin de que sea subsanado el defecto.

### Acera en mal estado

Muy conveniente sería que fuera arreglada la acera norte del Hospicio de Huérfanos ya que no con ladrillo, aunque fuera con arenón o piedra me nuda.

No dudamos que el señor Gobernador ha de tomar nota de esto y ordenar su inmediato arreglo.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volant muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING. Hará desaparecer comezones y enfermedades feas de la piel como zarpullidos, eccema, etc.



## UNGUENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas frotaciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de Sarpullido, Escorza,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

## INFORMACION DIARIA

### Santoral

DIA 20. Sábado.—San Juan Cancio, presbítero y confesor; San Feliciano Obispo, y Santos Artemio y Aurelio mártires.—La Misa y Oficio divino son de San Juan Cancio, con rito doble y color blanco.—Concluidos los estudios y graduado de doctor en Teología el virtuosísimo San Juan Cancio, llamado así por el pueblo de su nacimiento, se hizo cargo de la cura de almas en una parroquia; más temeroso de la responsabilidad que tiene anejo el cargo de párroco, hizo renuncia del curado y se dedicó a la enseñanza. Distribuía el tiempo entre la oración y el estudio sin olvidarse por eso de subvenir a las necesidades de los prójimos por medio de consejos caprituales y abundantes limosnas.

### Hospital de San Juan Dideos

#### ENTRADAS

Alberta Montero, San José. Ramona Pérez, San José. Cruz Mata, San José. Domingo Robles, San José. Mariana Mora, San José. Eusebia Montero, San José. Gerardo Peña, San José. Horacio Lizano, Las Pavas. Ernesto Esquivel, Las Pavas. Esperanza Monge, Guadalupe. Benjamin Lewis, Jamaica. Honorio Corrales, Desamparados. José M. Morales, Heredia. José Montero, Orotina. Inés Ulloa, Juan Viñas. Pedro Guevara, Guapacaste.

## AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Brevas de la mejor calidad. San José.

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colones.—Piezas para hombres solos desde 4 hasta 10 colones. Todas son céntricas, tienen pisos y cielos de madera, servicio interior y baño, 3 locales a 18 colones con servicio interior y solar; cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás del Colegio de Señoritas.

CABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarrillos blanco y de color.

La California

Emilio Vila

Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contigua al consultorio del Dr. Calderón.

ARMONIUM Se vende uno perteneciente al Hospital de Heredia. Encuéntrase en muy buen estado, sonoro, propio para iglesia. Puede

### SALIDAS

José L. Araya, San José. José Mora, San José. José Loria, Manguano. Jovira Naranjo, Carrizabat. Juan Steingars, Orotina. María R. Alvarado, Cartago. Araceli Mora, Alajuelita. Jesús Barquero, Chomes. Juan Rafael Flores, Heredia. Rosa Venegas, Coyolar. María D. Quirós, La Iberia. Domingo Corrales, Desamparados.

### Movimiento diario

#### DEFUNCIONES

Rosalía Ureña, 28 años, San Miguel de Desamparados.  
John Francis, 37 años, Limón.  
Innomiada Avendaño León, San José.

#### PASAPORTES

Lincol G. Valentine, para Cuba.  
Pedro Diego Povedano, 36 años, para Cuba.  
Manuel Echeverría J., 17 años, para Estados Unidos.  
Manuel Vázquez, 20 años, para Cuba.

#### NACIMIENTOS

Ricardo, de Tomás Borbón Orozco y María Bazahona.

verse en casa de don Luis R. Flores en esa ciudad.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas, Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

## Unguento Al-Mentol de Davis



Para inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

TIP. DE SAN JOSE